



Los padrinos de Oceanografía

La salida de Javier Arrigunaga Gómez del Campo de la dirección General de Banamex abre de nueva cuenta el escándalo de Oceanografía, la empresa que golpeó a Pemex y la institución financiera estadounidense será un estigma que muchos funcionarios tendrán que cargar en su vida pública. No sólo Banamex y sus ejecutivos tienen la marca.

Exdirectores de Pemex también tienen encima una cuenta pendiente; todo con la anuencia de los expresidentes Vicente Fox y Felipe Calderón Hinojosa. Oceanografía fue beneficiada durante los dos sexenios panistas con más de 100 contratos por más de 46 mil millones de pesos. Y es que, el escándalo en su momento fue señalado como un tema del que Banamex tenía pleno conocimiento.

De acuerdo con una encuesta de Parametría publicada en marzo de este año, 73 por ciento de los encuestados señaló que Banamex sí sabía de las irregularidades y sólo 19 unidades porcentuales consideraron que Banamex fue engañado. Son muchas señales las que se tienen de que Oceanografía trazó una ruta de crecimiento al amparo político. Amado Yáñez edificó un imperio económico en el que sabía que su generosidad hacia los panistas rendiría frutos que serían protegidos.

Desde 2010 las calificadoras estadounidenses Standard & Poor's y Fitch Ratings advirtieron de los riesgos e irregularidades financieras que se registraban en la empresa Oceanografía; sin embargo, la intrincada red de complicidades entre funcionarios ya se arrastraba, pues la Auditoría Superior de la Federación (ASF) reportó en 2008, 2011 y 2012 distintas anomalías (incumplimiento en entrega de obra pública, deficiencias de planeación, realización de las obras, por mencionar algunas) en los contratos firmados entre Oceanografía y Pemex, hecho que suscitó dudas sobre el posible conocimiento que tenía el banco sobre el estado financiero de la empresa de Amado Yáñez.

En el expediente de Oceanografía figuran los nombres de exdirectores de Petróleos Mexicanos. Raúl Muñoz Leos (2000-2004), Luis Ramírez Corzo (2004- 2006) y Juan José Suárez Coppel (2009-2012) todos ellos son investigados por probables irregularidades en que habrían incurrido para beneficiar a Oceanografía. También es investigado Jordy Herrera, exdirector general de Pemex Gas y Petroquímica Básica, y quien de 2011 a diciembre de 2012 ejerció el cargo de Secretario de Energía. Además del legislador y principal operador turbio, Juan Bueno Torio.

Dentro de las principales líneas de investigación en contra de funcionarios y exfuncionarios de Pemex, se indaga sobre probables irregularidades en que habrían incurrido los tres exdirectores generales en el caso de la contratista y prestadora de servicios petroleros. Si Javier Arrigunaga no había renunciado era por que en el momento del escándalo era darle la razón a los hechos. Banamex no tuvo los controles suficientes para evitar un boquete como el que provocó Oceanografía.

El costo habría sido caro para la institución financiera en términos de imagen y credibilidad. La investigación que se sigue sobre los exfuncionarios de Banamex no alcanzarían a Arrigunaga Gómez del Campo, ya que él se convirtió en un instrumento del tráfico de influencias y la recomendación de que Amado Yáñez sabría agradecer cualquier apoyo que se le diera.